



Bienvenidos a *Milenio Ambiental*

Con esta primera edición de *Milenio Ambiental*, nace un ambicioso proyecto que abre un espacio a diferentes opiniones y a la discusión técnica. Esta publicación es también una herramienta para vincular al Centro de Investigación para el Desarrollo Internacional (IDRC) con especialistas de distintos sectores involucrados en gestión ambiental en la región, a través del Secretariado de Manejo del Medio Ambiente.

La misión de *Milenio Ambiental* es proyectar una visión multidisciplinaria y multisectorial del ambiente hacia el futuro. Para hacerlo, la revista se basa en uno de los objetivos del IDRC: fortalecer y movilizar la capacidad nativa de investigación de países en desarrollo, en especial cuando apunta a alcanzar mayor equidad social y económica, mejorar la gestión del ambiente y los recursos naturales y hacer más equitativo el acceso a la información. La equidad y la sustentabilidad son los principios fundamentales.

Milenio Ambiental, una publicación bianual dirigida a un público internacional, presenta los resultados de investigaciones y propuestas innovadoras, así como reflexiones sobre la gestión ambiental y análisis locales sobre el desarrollo sostenible mundial. Su nombre se refiere a los esfuerzos para cumplir con los desafíos ambientales del nuevo milenio, en particular los que estableció la Organización de las Naciones Unidas en los Objetivos de Desarrollo del Milenio, en 2000. La revista también se propone vincular a investigadores y tomadores de decisiones, para así difundir los conocimientos y la experiencia de diversos participantes locales, en particular la sociedad civil, instituciones públicas, comunidades, políticos, el sector privado y bancos de desarrollo.

El tema de esta primera edición de *Milenio Ambiental* es crucial para la humanidad: el impacto mundial de la gestión local de los recursos de agua dulce. De hecho, aunque los mares y océanos cubren gran parte de nuestro planeta, el agua dulce es muy escasa y representa poco más de 2,5 por ciento del total de la superficie terrestre. Sin embargo, actualmente se extraen 8 por ciento de todos los recursos renovables de agua dulce.

Por muchos años, el IDRC ha promovido la investigación en todo el mundo para mejorar la gestión del agua, tanto sobre su impacto como sobre su valor. Sólo en las últimas décadas la opinión pública internacional adquirió conciencia de la escasez del recurso y de las facetas multidimensionales del problema: culturales, sociales, éticas, económicas, religiosas, biológicas y ambientales. El reconocimiento de esta característica multidimensional se acompaña de la conciencia sobre la dificultad de asignar al agua un valor económico o financiero, y por lo tanto de imponer gravámenes o proveer subsidios, incluso de invertir en el sector. Las consecuencias son visibles en las deficiencias del suministro de agua para consumo y de los servicios de saneamiento, que son causa de disputas entre la sociedad civil y proveedores de servicios en muchas ciudades.

Dado que el agua es un recurso que depende en gran medida de la gestión local y cuyo valor es multidimensional, no se puede aplicar una solución única y universal a las diferentes formas de uso, gestión y propiedad del agua en las ciudades. Por lo tanto, invitamos a los lectores de *Milenio Ambiental*—en especial a los sectores involucrados— a reflexionar sobre la necesidad de formular leyes y generar oportunidades de negociación que integren la investigación participativa. Esto contribuiría al desarrollo de acuerdos institucionales sustentables, adecuados a las necesidades locales específicas.

Como parte de estos esfuerzos, en 2003 el Secretariado de Manejo del Medio Ambiente solicitó propuestas, con el apoyo del IDRC. Respondieron muchos municipios de América Latina y el Caribe. Junto con académicos y otros colaboradores, prepararon propuestas de investigación conjunta que contribuirán al desarrollo de plataformas institucionales para asegurar que las políticas multisectoriales para la gestión sustentable del agua en centros urbanos sean, ellas mismas, sustentables.

En esta edición de *Milenio Ambiental*, especialistas de diferentes sectores discuten e intentan presentar soluciones a algunos de los problemas planteados. Muchas otras preguntas, todavía sin respuesta, se plantearán en futuras ediciones.

Espero que la información presentada en ésta y en próximas ediciones de *Milenio Ambiental* interese y sirva a vuestros esfuerzos, y os invito a realizar contribuciones a la revista.

Maureen O'Neil
Maureen O'Neil, Presidenta de IDRC-Canadá